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中国文化飞天月舞
东方美学凤鸣凌霄
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北京时间 8月 10
日，在巴黎奥运会艺
术体操集体全能决
赛中，由丁欣怡、郭
崎琪、郝婷、黄张嘉
洋和王澜静组成的
中国队夺得冠军。

这是中国队首
次夺得该项目的奥
运会金牌，也是自
1996 年亚特兰大奥
运会艺术体操集体
全能项目成为正式
比赛项目以来，历史
上首次有来自欧洲
之外的代表团参赛
队夺得该项目的奥
运会金牌。

本版撰稿
本报记者 李一平

郭崎琪事业学业双丰收
中国艺术体操队此次出征巴黎奥

运会的阵容由丁欣怡、郭崎琪、郝婷、
黄张嘉洋和王澜静五位年轻才俊组
成，她们被亲切地称为“五朵金花”。
这支队伍自组建以来，便承载着无数
人的期望与梦想。教练孙丹在接受采
访中回忆起队伍组建初期的情景：“我
们挑选了来自全国各地的优秀选手，
她们各有特长，但更重要的是她们对
艺术体操的热爱和坚持。”

为了实现奥运金牌的梦想，中国
艺术体操队经历了无数个日夜的艰
苦训练。据孙丹教练介绍，队伍每天
的训练时间超过 10 个小时，每周只
有半天休息调整。器械在彼此间传
递，每次精准抛接的背后都是队员们
的信任和责任。“为对方着想”，这是
平时姑娘们说得最多的一句话。高
强度的训练不可避免地带来了伤病，

但姑娘们从未轻言放弃，她们吃着止
痛药也要咬牙坚持，不想让队友为自
己担心。

北京时间8月10日晚，巴黎奥运
会艺术体操集体全能决赛正式拉开
帷幕。中国艺术体操队的首轮表演
以环保为主题，节目名为《共生共
舞》。队员们身着绿色服装，以流畅
的动作和极高的完成质量，向观众展
示了人与自然和谐共处的美好愿
景。她们的表演不仅技术精湛，更蕴
含了深刻的社会意义，赢得了现场观
众的阵阵掌声。最终，中国队以
36.950分的佳绩结束首轮比赛，位列
八支参赛队伍之首。

在随后的三带两球比赛中，中国
艺术体操队带来了极具中国风韵味的
《凤鸣凌霄》。节目中，队员们身着华
丽的汉服，以精准的动作和具有张力

的表演诠释了汉唐国风的魅力。她们
的动作行云流水，仿佛将观众带回了
那个辉煌的时代。最终，中国队以
32.850分的成绩完成次轮比赛，总成
绩达到69.800分，稳居榜首。

对决赛两套新节目的编排，孙丹
解释说：“艺术是没有国界的，我希望
我们这个项目体现的是每个国家不同
而丰富的艺术创作，所以我们一直在
坚持推广中国风格，一直在创编不同
类型的中国风格（作品），希望更多人
能通过这个项目了解中国文化。”

此前，中国选手王子露也以一曲
《秦王破阵乐》，获得艺术体操个人全
能决赛第七名，创下了中国运动员在
该项目的奥运最好成绩。从东京奥运
会的《飞天月舞》《天地英雄》，到此次
奥运会上汉唐风满满的《凤鸣凌霄》，
东方美学再次征服世界。

当最终中国队以69.800分夺冠的
结果显示在大屏上时，在赛场边观战
的孙丹终于把悬着的心放了下来，激
动地上前和“五朵金花”拥抱在一起。
这时，大家才注意到，孙丹手中一直紧
握着的，是2008年北京奥运会时的吉
祥物之一——红色的火娃。

“北京奥运会的银牌是我们之前
拿到的最好成绩，这次带来也是想给
大家带来好运气。”孙丹作为队员，曾
经在2008年北京奥运会时与队伍一
起获得了银牌，那是中国艺术体操队
在之前获得的最好成绩。从2008年
到现在，这只火娃也和孙丹一起，等待
了16年。

巴黎奥运会夺金，中国艺术体操
队创造历史，这其中队伍的两名教练
孙丹和阿纳斯塔西娅功不可没。在
2019年转型担任教练后，孙丹带队在
接连的世界大赛中完成历史突破。
在孙丹的指导下，中国艺术体操队在

集体全能项目上这些年不断取得突
破成绩。去年世锦赛时，中国队三带
两球项目排名第二、五圈排名第三，
以总分70.050分获得集体全能银牌，
这创造了中国艺术体操队征战世锦
赛的历史最佳战绩。今年冬训，孙丹
与教练组成员一起细抠每个动作，让
队员们的技术精益求精。同时，在成

套动作编排上继续融入中国元素。
在此过程中，孙丹与每个队员都付出
了巨大努力。

阿纳斯塔西娅则是俄罗斯艺术
体操的王牌选手，在 2012 年和 2016
年奥运会团体全能比赛中获得金
牌，在 2020 年东京奥运会艺术体操
团体获得银牌，而阿纳斯塔西娅的
到来毫无疑问提升了中国艺术体操
队的竞技水准，一跃成为艺术体操
强国。

孙丹平时训练中要求非常严格，她
对于每次的动作编排都投入了巨大心
血，让队员们扬长避短，同时加入中国
元素，让队伍的整体动作编排更具有特
色，也让裁判员有耳目一新的感觉。
正是这样对于细节的不断打磨，以及
对于每个环节都注入了巨大的心血，
才使得中国艺术体操队在本次巴黎奥
运会实现了历史突破，这枚金牌是对她
们在过去三年辛苦付出最好的回报。

16年后再突破，源于对细节的打磨

在这支夺冠队伍中，担任队长的
上海运动员郭崎琪在前不久刚刚度过
26岁生日，这枚金牌也是她最好的生
日礼物。

郭崎琪自幼便展现出对舞蹈和艺
术的浓厚兴趣。6岁时，她凭借出色
的舞蹈基础和灵动的舞台表现力，被
艺术体操教练选中，从此踏上了艺术
体操这条充满挑战与魅力的道路。9
岁时，郭崎琪顺利进入上海市队，开始
了更为专业和系统的训练。在这个阶
段，她每天面对的是长达10小时的高
强度训练，但正是这些汗水与泪水交
织的日子，铸就了她坚韧不拔的意志
和卓越的身体素质。

这是郭崎琪的第二届奥运会，三
年前的东京奥运会上，郭崎琪以主力
队员身份随中国艺术体操队参赛，最
终获得第四名。此后，郭崎琪作为老
将留在队伍中，带领小队友继续向领
奖台发起冲击，并在巴黎奥运备战周
期实现了世锦赛金牌零的突破。

“她有些少年老成，不用教练操
心，还刻苦训练，积极帮助年轻队员成

长。”在启蒙教练沈蕴眼中，郭崎琪参
加了那么多国际大赛，现在终于把世
锦赛冠军、世界杯冠军和奥运会冠军
都拿了回来，“我们真的为她感到高
兴。这么多年的努力、坚持和付出，都
得到了回报。”

“她真的是一位非常优秀的运动
员。在训练中极度专注，还有责任担
当。”上海市竞体训练管理中心体操运
动中心党总支书记梁俊如在接受采访
时表示，艺术体操项目一直被欧洲垄
断，中国队在这场激烈的竞争中，顶住
压力，完美呈现了高质量、高难度、高
水平的动作，“是中国艺术体操项目的
巨大突破”。

据悉，备战奥运期间，郭崎琪完
成了自己的硕士论文，拿到了上海体
育大学的研究生毕业证书。梁俊如
表示，郭崎琪是队中年龄最大的队
员，参加过东京奥运会，也是队中的
主心骨。“其实，郭崎琪在备战奥运过
程中顺利完成了硕士论文，现在她为
中国队拿到金牌，真是事业、学业双
丰收！”
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